

–CISAN–

Centro de Investigaciones sobre América del Norte

Dra. Graciela Martínez-Zalce Sánchez

Directora ~ desde septiembre de 2017

Desde hace 33 años, el Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN) ha cumplido con su misión de analizar los desafíos regionales en los ámbitos político, económico, social y cultural en el mediano y largo plazos. El CISAN genera conocimiento especializado para el desarrollo de investigaciones de carácter multi e interdisciplinarias que ayudan a entender aspectos sobresalientes de la región de América del Norte en conjunto y de las relaciones bilaterales de Estados Unidos y Canadá con México.

Durante 2022 el CISAN continuó sus labores presenciales y, aprovechando la experiencia de la virtualidad en los años de pandemia, continuó desarrollando actividades a distancia e híbridas. En el contexto internacional surgió el conflicto entre Rusia y Ucrania con consecuencias políticas y económicas que conciernen a la región de América del Norte; por otro lado, también el tratado de libre comercio regional y la cooperación trilateral merecieron la atención por parte de investigadores del centro. La agenda de actividades académicas, de difusión, divulgación y de educación continua buscaron, además, extender el conocimiento a la comunidad universitaria y al público en general. Los investigadores retornaron a la docencia en modalidad presencial y se reanudaron las estancias cortas de investigación, así como las de becarios posdoctorales.

ACCIONES IMPORTANTES DURANTE LA PANDEMIA

Siempre en vigilante atención a las disposiciones sanitarias de la Universidad, el CISAN avanzó gradualmente a las tareas presenciales. Diversos productos de investigación trataron los efectos de la pandemia de COVID-19 en la región: se publicó el libro *Fronteras artificiales y amenazas reales del Antropoceno: impactos y repercusiones de la COVID-19 en América del Norte*, coordinado por Juan Carlos Barrón Pastor, Dainzú López y Roberto Zepeda, así como el libro *Trump's Legacy in Migration Policy and COVID-19: Challenges for Biden*, coordinado por Mónica Vereá y Camelia Tigau. Eventos académicos de divulgación también abordaron el tema: el IV Encuentro Norte-Sur Global, coordinado por Claudia Maya, se tituló "Espejismos de la recuperación pospandémica: retos de política monetaria, estabilidad financiera y desarrollo económico".

PERSONAL ACADÉMICO

Para finales del año 2022 la comunidad académica del Centro estuvo constituida por un total de 44 académicos: 22 son investigadores y 22 son técnicos académicos.

De la planta de investigadores, 59% son mujeres y 41% son hombres; 17 cuentan con nombramientos definitivo, uno interino y cuatro están contratados por Artículo 51. Sus niveles y categorías son las siguientes: 14 son Titular —dos “C”, siete “B”, cinco “A”— y ocho Asociado “C”. El promedio de edad fue de 57 años —57 para mujeres y 58 para hombres—. 18 de los investigadores forman parte del Sistema Nacional de Investigadores: nueve en el nivel II, seis en el nivel I y tres son candidatas. Los beneficiados con el estímulo del Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) son también 18, de los cuales tres corresponden a nivel “D”, 15 a nivel “C”; además, una investigadora accedió al Estímulo de Iniciación de la Carrera Académica para Personal de Tiempo Completo (PEI) en nivel “B” y tres, debido a su reciente ingreso, al Programa de Estímulo por Equivalencia (PEE). En cuanto a sus grados académicos, 19 cuentan con doctorado, dos son doctorantes y una es maestra.

La planta de técnicos académicos desarrolla sus actividades especializadas en cuatro áreas que, en trabajo colaborativo, hacen posible el desarrollo de las tareas cotidianas del Centro: Publicaciones, Biblioteca y Apoyo a la investigación y servicios digitales. Este año laboraron en el CISAN 22 técnicos académicos, 64% son mujeres y 36% son hombres; 18 son definitivos, tres interinos y uno más está contratado por Artículo 51. En lo referente a niveles y categorías: uno es Titular “C”, 12 Titular “B”, cinco Titular “A”, dos Asociado “C” y dos Asociado “A”. El promedio de edad fue de 56 años —en las mujeres 57 y en hombres 54—. Sus grados académicos son los siguientes: una es doctora, dos son doctorantes, 11 tienen maestría, tres son maestrantes, tres cuentan con licenciatura y dos son pasantes. En reconocimiento a la calidad de su trabajo, 20 cuentan con el estímulo del PRIDE —dos en el nivel “D”, 17 en el “C” y uno en el “B”— y dos reciben el Estímulo de Iniciación de la Carrera Académica para Personal de Tiempo Completo (PEI) nivel “B”.

En 2022 se realizaron dos concursos abiertos en los cuales una investigadora obtuvo el nombramiento de interina Asociada “C”, y un técnico académico el nombramiento de interino Asociado “A”. Además, en un concurso cerrado se registró la promoción de dos técnicas académicas con categoría Titular “A” a Titular “B”, una de ellas con nombramiento definitivo. En este lapso tres investigadoras y un investigador gozaron de periodos sabáticos.

INVESTIGACIÓN

La investigación, tarea sustantiva del CISAN, tiene como objetivo la generación de conocimiento de vanguardia para dar una interpretación más precisa de lo que acontece en nuestra región de estudio. Para cumplir con este propósito, se han conformado grupos de trabajo dentro y fuera de la Universidad, en el marco de proyectos multi, trans e interdisciplinarios que aseguran la pertinencia

cia, la actualización y la continuidad de sus investigaciones. Además, seis líneas institucionales de investigación articulan una red funcional que nos permite profundizar en la realidad de nuestra región de estudio: Seguridad y gobernabilidad; Migración y fronteras; Procesos económicos, integración y desarrollo; Identidades y procesos culturales; Actores, estructuras y procesos sociales, e Ideas e instituciones políticas.

A lo largo del año 2022 se desarrollaron 78 proyectos de investigación de carácter nacional e internacional, de los cuales 38 son individuales —dos nuevos— sobre temas políticos, económicos, sociales y culturales de América del Norte y 40 proyectos colectivos, de los cuales nueve cuentan con financiamiento del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), dos de ellos con sede en el CISAN, y uno del Programa de Apoyo a Proyectos para Innovar y Mejorar la Educación (PAPIME) con sede en el CISAN.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

El CISAN tiene como visión “consolidarse como un referente de la investigación y construcción del conocimiento transdisciplinario con un enfoque regional sobre América del Norte, a nivel nacional e internacional”, por ello, una de sus actividades centrales son los resultados de investigación en libros, revistas y en otros instrumentos de difusión. Durante este año, el CISAN editó diez títulos que aparecieron tanto en versión impresa como electrónica (e-Pub y mobi), tres boletines electrónicos y cinco números de revista también en versiones impresas y electrónicas, dos de las cuales son arbitradas: se trata de la revista *Norteamérica*, disponible en la página <http://www.revistanorteamerica.unam.mx> en acceso abierto, así como en el portal de Revistas UNAM.

En los dos números de revista arbitrada *Norteamérica* publicados en 2022 aparecieron 26 artículos. Es importante señalar que este año, *Norteamérica* fue reconocida en la evaluación anual del Scimago Journal & Country Rank como revista Q3 (cuartil tres) en el área de ciencias sociales y estudios culturales. Esta clasificación implica su renovación automática como revista de competencia internacional durante la evaluación del Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología de Conacyt de este año. Además, como indicativo de su excelencia, sigue manteniendo su registro en diversas bases de datos y catálogos como Scopus, HAPI, SciELO, Redalyc, ULRICH, DOAJ, Dialnet, Latindex, Clase y Biblat, entre otras.

También es importante decir que, en relación con el uso de procesos especializados de generación y cuidado de metadatos para garantizar la interoperabilidad entre sistemas de información, *Norteamérica* registró un aumento en la cantidad de consultas directas a artículos en su página oficial; además, con estas herramientas digitales, la revista nutre a diferentes repositorios nacionales e internacionales otorgando a ambos productos —la revista y los repositorios— el doble beneficio de una mayor visibilidad y alcance de sus contenidos.

Respecto de los libros, en este periodo se editaron 10 títulos de libros en versión impresa y electrónica —en formato e-Pub, mobi y PDF—, todos los cua-

les fueron dictaminados a doble ciego. Cabe mencionar que, de éstos, uno se publicó en coedición, uno en colaboración con UNAM Los Ángeles y el resto con el sello del CISAN. Sobre la autoría, ocho son multiautorales, editados o coordinados por académicos del centro y dos son de autoría individual. Los libros en total incluyeron 104 capítulos, 42 de ellos de investigadores del CISAN. Asimismo, el personal académico informó que participó en publicaciones editadas externas al Centro, colaboraron en un libro como autor y dos de coautor; 29 capítulos en libro como autores y siete como coautor; dos libros como coordinador; 12 artículos publicados de autor; cinco artículos en revistas electrónicas de autor y uno de coautor; tres traducciones, una de libro y dos de capítulos; una introducción como coautor; y un prólogo de autor.

INTERCAMBIO ACADÉMICO

Gracias a la Coordinación de Humanidades a través del Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM, cuatro becarios nacionales del Posgrado de Bibliotecología y Estudios de la Información y de las facultades de Filosofía y Letras y de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, así como tres internacionales, de las universidades de Bristol, Reino Unido; de Lorraine, Francia; y Purdue, Estados Unidos, desarrollaron investigaciones en el CISAN durante 2022.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

A lo largo del 2022, el CISAN organizó 74 actividades académicas entre conferencias, coloquios, sesiones de seminarios permanentes y mesas redondas. Destacaron temas como los efectos de la pandemia en los procesos migratorios, los impactos en América del Norte del conflicto entre Rusia y Ucrania, el funcionamiento y controversias en torno al funcionamiento del T-MEC y las elecciones intermedias en Estados Unidos. Fueron especialmente importantes, por el contacto con hacedores de políticas públicas, la participación de la delegada General de Quebec en México, Stéphanie Allard, en el ciclo de mesas redondas "Música y ciudad: un diálogo entre CDMX y Montreal" y la conferencia del ministro de Educación Avanzada de Saskatchewan y presidente del Consejo de Ministros de Educación de Canadá, Gene Makowsky. Otro evento destacable fue el ciclo "Diálogos del Bicentenario de las Relaciones Diplomáticas México-Estados Unidos", realizado en colaboración con la sede de la UNAM en Chicago, integrado por 20 mesas en la que personajes de las comunidades académica y diplomática de ambos países dialogaron sobre temas históricos, políticos, socioculturales y económicos en el marco de la conmemoración de los doscientos años de diplomacia oficial. La inauguración del ciclo contó con la participación de la embajadora Martha Bárcena y del embajador Earl Anthony Wayne. En cuanto a las actividades de educación continua, se llevó a cabo la segunda edición del curso "La Suprema Corte y los derechos civiles en Estados Unidos: una selección de casos paradigmáticos" y comenzó la 14ª edición del Diplomado América del Norte que reúne a un grupo de 25 participantes entre alumnos de posgrado, profesionistas y miembros del Servicio Exterior Mexicano de diversas ciudades de México y Estados

Unidos. Por otra parte, el CISAN participó en actividades organizadas por otras comunidades de investigación: en el North American Colloquium, un foro de cooperación trilateral en el que hacedores de políticas públicas intercambian ideas con miembros de la comunidad académica de la UNAM, la Universidad de Toronto y la Universidad de Michigan; en esta edición el coloquio discutió estrategias para responder al creciente extremismo nacionalista en América del Norte.

Además de estas actividades, la planta académica informó su participación en 184 eventos académicos nacionales e internacionales como son: conferencias, congresos, mesas redondas, presentaciones de libros y revistas, ponencias, simposios, seminarios, etcétera.

DOCENCIA

Además de la investigación, el CISAN cumple con una de las tareas sustantivas de la Universidad, la docencia, con la formación de profesionales, dentro y fuera de estas instalaciones, así como de nuevos cuadros de expertos en nuestras áreas de estudio. Durante este periodo impartieron clases en las facultades de Ciencias Políticas y Sociales, Contaduría y Administración, Derecho y Filosofía y Letras de la UNAM, además de colaborar en otras instituciones de educación superior. En total, impartieron 45 asignaturas en diferentes niveles: 17 de licenciatura (1118 horas), en programas de posgrado fueron 18 de maestría (982 horas), diez de doctorado (558 horas). Adicional a estas actividades se impartieron dos correspondientes a especialidad (7 horas) cinco diplomados (37 horas), tres cursos (67 horas), un taller (3 horas) y dos seminarios (10 horas).

Con respecto a la formación de recursos humanos, investigadores del CISAN participaron en 102 direcciones de tesis, de las cuales 35 son de licenciatura, 35 de maestría y 32 de doctorado. También se registró la participación en 140 comités tutorales, 22 de licenciatura, 26 maestría y 92 de doctorado, tanto en la UNAM como en otras instituciones, y se graduaron 16 estudiantes con la participación de algún investigador del Centro como director o tutor principal.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

En 2022 el CISAN publicó tres números de la revista de divulgación *Voices of Mexico* (los números 116, 117 y 118), cuyo contenido completo se pueden consultar en el portal electrónico <http://www.revistascisan.unam.mx/Voices/> y en el Portal de Revistas UNAM. Otra publicación de divulgación fue el *Boletín de la Red de Norteamericanistas* (REDAN) que a lo largo del año editó tres números que incluyeron reseñas de publicaciones, notas de los miembros de la red y la agenda académica del centro e instituciones afiliadas.

En cuanto al repositorio MiCISAN, continúa indizado en los repositorios globales más robustos, como Base, Core y Openaire, y participa en la Red Mexicana de Repositorios Institucionales (REMERI); en LACLI, proyecto colaborativo de recursos en línea del Latin America Northeast Libraries Consortium (LANE), y en Microsoft Academic, participa como socio en la Confederación Interna-

cional de Repositorios COAR. Con la incorporación de 176 nuevos ítems, el poblamiento de MiCISAN asciende actualmente a 5244 objetos digitales.

En junio de este año, se concretó la firma de un instrumento de colaboración internacional entre el CISAN y Openaire, agencia encargada de la política de ciencia abierta de la Unión Europea, para la creación del Portal de Estudios Norteamericanos, un proyecto liderado desde nuestro centro para centralizar la producción académica sobre América del Norte de repositorios de diferentes partes del mundo.

En cuanto a la presencia del CISAN en plataformas digitales, contamos 66 913 visitas a la página web, 2170 suscriptores en el canal de YouTube, así como 11 518 seguidores en Facebook, 6575 en Twitter y 1805 en Instagram.

Durante 2022 se transmitieron 10 capítulos del programa televisivo *Mirador Norteamericano* transmitido por TV UNAM con el apoyo de la Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED); se discutieron temas como la política canadiense hacia los pueblos originarios, el papel de Estados Unidos y China en la COP26, las elecciones intermedias en Estados Unidos, entre otros.

Se atendieron 70 peticiones de entrevistas para medios nacionales e internacionales en radio, televisión, periódicos y medios digitales. Hubo una participación constante en el programa *La ciencia que somos* de Radio UNAM que se replica en numerosas radiodifusoras de la República Mexicana y América Latina. Investigadores del CISAN participaron en más de 46 entrevistas nacionales y siete internacionales, así como en 34 foros de opinión y mesas de análisis sobre temas como la gestión fronteriza en el contexto de la pandemia, las políticas migratorias del gobierno de Biden, los tiroteos masivos en Estados Unidos, las causas y consecuencias de la inflación en la región, las polémicas sentencias de la Corte Suprema de Estados Unidos en materia de derechos reproductivos, entre muchos otros. En colaboración con la Dirección General de Comunicación Social (DGCS) de la UNAM, el CISAN organizó una mesa redonda para el análisis del primer discurso del Estado de la Unión del presidente Joe Biden.

Las direcciones electrónicas de la página web institucional y las redes sociales del Centro son las siguientes: <https://www.facebook.com/unamcisan>; <https://twitter.com/cisanunam>; <https://www.youtube.com/user/cisanunamweb>; www.cisan.unam.mx.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

En 2022 el CISAN firmó un convenio de colaboración con Openaire para la creación del Portal de Estudios Norteamericanos y uno modificatorio con el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UNAM) y la Universidad de Montreal para el financiamiento de la Cátedra Extraordinaria de Estudios sobre Las Américas. En el marco de la celebración de los 20 años de funcionamiento de la Cátedra Extraordinaria de Estudios Canadienses se añadió el nombre de la cineasta indígena Alanis Obomsawim a la denominación de la cátedra. Este

espacio busca promover el estudio de la cultura canadiense mediante proyectos de investigación, cursos, seminarios, ciclos de conferencias, coloquios y publicaciones.

Dentro de la UNAM, el CISAN colabora con comunidades de estudio que profundizan en temas relacionados con nuestras líneas de investigación: con el Seminario Universitario de Estudios sobre Desplazamiento Interno, Migración, Exilio y Repatriación (SUDIMER) y el Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Racismo y Xenofobia (SURXE), con el Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad (PUEDJS), y el Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA). El CISAN también colabora institucionalmente en la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMEI), en el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (COMECOSO) y con la International Association of Inter-American Studies (IAS).

PREMIOS Y DISTINCIONES

Durante el año 2022, en el marco del Día Internacional de la Mujer, la doctora Camelia Tigau recibió el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz otorgado a destacadas académicas de la UNAM. Un artículo de la doctora Ariadna Estévez López se cuenta entre los cinco artículos más citados de la *Revista Interdisciplinaria de Estudios de Género* y otro fue la publicación más leída del Blog Crisis Ambiental de Nexos en 2020. Cuatro investigadoras e investigadores continúan siendo miembros de la Academia Mexicana de Ciencias: las doctoras Edit Antal Fodróczy y Graciela Martínez-Zalce Sánchez, y los doctores Alejandro Mercado Celis y José Luis Valdés Ugalde. La Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana (Caniem) otorgó Mención Honorífica a la revista *Voices of Mexico*, en los Premios Caniem 2022 en la categoría de revistas culturales, por su diseño y contenido.

INFRAESTRUCTURA

En este periodo se llevó a cabo la readecuación del salón de seminarios en el piso 7 con el objeto de lograr una mejor distribución del espacio disponible, se sustituyó el piso del nivel 7 por loseta cerámica y se puso en marcha la primera etapa de modernización del equipamiento de audio y video del salón de seminarios. Se sustituyeron 40 lámparas por luminarias ahorradoras de luz, tres equipos de aire acondicionado que ambientan los espacios que resguardan el *site* y se colocaron 25 equipos ventiladores de plafón en distintas áreas y cubículos. Se continuó con el programa de dignificación de sanitarios reemplazado fluxómetros, llaves automáticas de agua, lavamanos, jaboneras y dispensadores de papel para secado de manos. Finalmente, se realizó una primera etapa de mantenimiento a las instalaciones eléctricas de la Biblioteca Rosa Cusminsky Mogilner, ubicada en el primer nivel de la Torre II de Humanidades.

